
演砸首秀，卡纳瓦罗的辩解很苍白
中国杯几乎再酿惨剧，0比1不敌泰国队已属幸运

泰国队又一次成了国足的梦魇 ，

而中国杯也再一次成了国足的伤心地。

继去年中国杯首战以 0 比 6 惨败于威

尔士队之后， 国足今晚又在这里以 0

比 1 不敌泰国队———如果对手运气再

好一点点， 中国队很可能会丢三四个

球。 当年的那场 1 比 5 扑灭了舆论对

卡马乔的最后幻想， 而首秀就被泰国

人打得如此狼狈的卡纳瓦罗， 又能让

外界相信多久呢？ 在南宁潮湿闷热的

气温中， 这场 0 比 1 给所有人迎头浇

下一盆冷水。

诚然，这是一支刚刚换帅并正在大

面积换血的球队，这也是一支只敢自称

“男足国家集训队”的队伍，但如此结果

依然令人难以接受。 赛后，卡纳瓦罗面

对媒体努力挤出了微笑，轮到总结败因

时却显得方寸大乱， “我认为球场限

制了中国队的表现， 我在中场派出了

四名技术能力非常出色的球员， 希望

能掌控比赛， 但球场条件不足以让他

们完成一脚出球。” 这一解释根本站不

住脚， 因为在同一片场地上的泰国队

正是凭借细腻的脚下技术及娴熟的传

接配合击败了中国队。 除第 32 分钟由

松克拉辛接队友传中打入一球外， 泰

国队还错过了多达三次必进球机会 。

第 30 分钟， 离球门近在咫尺的克莱松

错过了松克拉辛的地滚球传中； 第 58

分钟， 泰国队通过三人间的配合打穿

中国队防线， 但克莱松又一次错过了

空门机会； 第 71 分钟， 对手在中国队

禁区内作出精准撞墙配合， 但颜骏凌

用一次神扑拒绝了再次丢球。

“我相信， 在这样一场失败到来

后 ， 一定会有很多人找我们的不足 ，

所以我还是更愿意去谈一些球队表现

不错的地方。” 说完场地， 卡纳瓦罗称

赞高准翼和韦世豪是今晚表现最出色

的两名中国球员。 不过， 在大多数记

者看来， 韦世豪本场比赛的表现都算

不上合格， 而高准翼的表现则更为糟

糕， 失球与他没能盯住松克拉辛有关，

在第 55 分钟时高准翼更是在没有对方

球员逼抢的情况下将后场横传球足足

踢偏了十余米。

在泰国队主帅西里萨克看来 ，

“我认为中国队的主要败因是换了太多

的球员， 中前场出现了太多次传接球

失误。 我们泰国队虽然也招入了不少

新人， 但保留了亚洲杯的核心。” 从亚

洲杯时被中国队逆转， 到如今的客场

完胜， 赢家西里萨克的看法应该有一

定的道理。 而在解释这一问题时， 卡

纳瓦罗却搬出了自己的恩师里皮 ，

“关于这次征召的球员和将要采用的技

战术策略， 我在集训开始前征询了里

皮的意见， 他表示支持我的想法。” 作

为顾问， 里皮的话到底会产生几分力

量， 外界不得而知。 不过既然卡纳瓦

罗在赛前就公开声称， 两场中国杯的

结果不会直接影响自己执教中国队的

未来， 相信有来自远高于顾问的授意。

无疑， 卡纳瓦罗演砸了这场精心

安排的首秀。 即便他拥有来自更高层

的力挺， 也无法消解汹涌而来的舆论

质疑， 留给他的空间只会越来越小。

（本报南宁 3 月 21 日专电）

他才是这里唯一的主角
自去年 11 月受伤后 ， 羽生结弦

就消失在茫茫人海之中， 他不曾在任
何社交平台开通过个人账号， 就连恢
复训练的消息也是通过日本滑冰协会
代为转达。 但在日本， 却又到处是羽
生的影子： 书店橱窗里摆放着他的相
册， 广告海报前时常站着前来合影的
粉丝， 当然还有那些捕风捉影的小道
消息———从 “何时抵达埼玉 ” 到 “被
安排在哪个时间段热身”， 话题甚至包
括 “是否还穿着那双白金色的鞋”。

因为羽生结弦的存在， 埼玉世锦
赛的门票早在四个月前就售罄， 就连
折合人民币 200 元一张的单日训练票
都成了难求的 “硬通货”。 连续两个工
作日从清晨到下午， 埼玉超级竞技场内
有数片看台座无虚席， 冰迷们甘愿承受

扑空的风险， 安静地等候着羽生可能的
出场。

前天午间时分， 神秘的故事主角
终于现身， 场馆内瞬间被点燃。 整场
热身不过约莫 30 分钟 ， 无论是羽生
在场地中央进行配乐练习， 还是与同
组选手一同适应冰面， 或是绕冰场做
简单滑行， 观众们的视线从未从他身
上离开过， 看台上一直充满着激动的
情绪。 短暂的训练过后， 其余选手陆
续退场， 自觉为羽生让出了场地。 即
便有些久违， 这样的场面羽生依然应
对自如。 模仿其他选手的脚步逗笑观
众， 脱下外套引来一片惊呼， 不用只
言片语， 羽生结弦似乎有一万种方式

来与粉丝互动， 这或许正是明星的本
能。 训练结束后， 他朝着四周弯腰鞠
躬， 如同一场大战后的谢幕。

日本从不缺少花滑明星， 而羽生是
第一位超级巨星， 是商业价值比肩一线
娱乐明星的国民偶像。 清秀的面庞， 夹
杂着阴柔气与爆发力的舞姿， 为不阻挡
摄像机镜头甘愿从地上爬过的教养， 甚
至是有些 “中二” 的性格， 都是日本人
钟爱羽生结弦的原因。 这一切在其去年
蝉联冬奥会金牌后迎来了又一场爆发，

毕竟这是伟大如 “冰王子” 普鲁申科都
未曾实现过的壮举。 然而， 在一跃成为
全日本商业价值第二高的运动员后， 羽
生结弦身背的商业代言仅仅多了一家。

在他的世界里， 似乎没什么事能与花样
滑冰相提并论。

今夜的男子单人滑短节目对决 ，

见证了世锦赛开幕至今最疯狂的场面。

傍晚时分， 结束一天工作或学习的花
滑迷们从四面八方赶来， 买空了场馆
周边便利店里的饭团、 面包， 每家商
户门口都排着长队。 只是， 有些遗憾
的是， 尚未痊愈的右脚踝多少影响了
羽生结弦的发挥。 表演伊始的四周跳
跳空让他被美国名将陈巍拉开了近 13

分的差距 ， 但这谁都看得到的失误 ，

丝毫无碍埼玉超级竞技场内又一次下
起代表胜利和支持的 “维尼雨”。 一如
往常， 羽生结弦从冰场内难以计数的

维尼熊中挑出了一只， 俏皮地摸摸玩
偶的脑袋， 而据他后来的说法， 因为
正回味表演时的失误， 那一刻 “脑袋
里其实一片空白”。

抵达埼玉后， 羽生结弦曾向媒体
感慨， 除了日本， 其他地方或许都不
会有如此疯狂的场面。 而在今夜赛后，

冬奥冠军坦言， 巨大的欢呼声让他有
些紧张与慌乱， 但自己感谢并接受这
些欢呼。 或许也只有在这一刻， 人们
才会意识到， 见惯了大场面的羽生结
弦如今刚满 24 周岁不久 ， 执拗的他
在赛场上偶尔也会闪现那些琐碎而又
消极的情绪。 但真正的伟大在于， 无
论顺境逆境， 心中的那团火从来不灭。

“今天我有多懊悔， （两天后的） 自由
滑我就会有多努力。” 五年前同样是在
埼玉举行的世锦赛上， 羽生结弦夺得
了自己的第一个世锦赛男子单人滑冠
军， 那么， 这一次呢？

（本报埼玉 3 月 21 日专电）

记者手记

■本报特派记者 谢笑添
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这是一个句号，更是一次新生
复出仅仅一个月， 隋文静/韩聪逆转夺得花滑世锦赛双人滑冠军

一个月前的四大洲锦标赛上， 阔别

冰场近一年的隋文静 /韩聪重回公众视

野， 他们在等待一次 “新生”。 或许是

为了与过往的种种坎坷作别 ， 从那时

起， “葱桶组合” 在表演编排中放弃了

钟爱的古典风格， 而是采用了意大利编

曲家恩佐·波索的 《雨， 在你黑色的眼

眸中》。 这是一部风格更现代化的作品。

时至如今， 隋文静依然坚持称这不是自

己喜欢的配乐， 但她比谁都懂得如何演

绎它的灵魂 。 正如她与韩聪今天在

2019 年世界花样滑冰锦标赛双人滑赛

场上的那场自由滑表演。

从开场时捻转三周后一气呵成的起

跳与落冰， 到后半段那无可挑剔的后内

结环三周单跳， 这套在技术上几乎找不

到纰漏的动作， 在即将收尾时迎来了情

绪化的迸发———舒缓的伴奏声中倏然响

起一连串令人内心一颤的钢琴重音， 随

着节奏渐进， 重音愈发密集而沉重， 冰

面上的隋文静 /韩聪则不断调整着动作

频率， 几乎是在加速中完成连续两组高

难度的托举。 在隋文静稳稳落入韩聪怀

里的那一刻， 一切又回归平静。 短暂的

沉寂后， 现场掌声持续了数分钟， 埼玉

超级竞技场内的看客全场起立致以敬

意 ， 前排还有观众用纸巾偷偷擦拭眼

眶———他们中的大多数是随身带着多面

不同国旗的日本花滑迷， 尽管双人滑并

非日本选手擅长的领域。 这群痴迷于花

样滑冰运动本身的观众愿把欢呼与掌声

留给每一段打动人心的表演。 而 “葱桶

组合” 谢幕时这般轰动全场的场景， 在

持续两日的双人滑项目比赛中， 只出现

在这一次。

自由滑 155.60 分刷新赛季最佳 ，

前一日在短节目中位列第二的 “葱桶

组合 ” 最终以 234.80 分实现逆转 ， 第

二次问鼎世锦赛双人滑项目 。 这并不

是一次意料之中的胜利 。 在他俩压轴

登场前 ， 已有多对选手的自由滑得分

超过 140 分 。 在那时 ， 登上领奖台或

许才是外界对于隋文静/韩聪最切实际

的期望。

谢幕时深情相拥 ， 含泪登上领奖

台， 隋文静与韩聪为这一刻已经等待了

太久。 一年前的冬奥会之旅是一系列挫

折的开头： 在平昌带伤出战， 换来的是

以 0.43 分的微弱劣势与金牌擦肩而过的

遗憾， 以及隋文静此后近 11个月的住院

治疗。 在暂时失去搭档的那段日子里，

韩聪只能一遍又一遍独自在冰场滑行，

一边思考着那些逐渐生疏的动作， 一边

默默等待隋文静的回归。 一个月前复出

四大洲赛， 还不是噩梦的终点。 备战世

锦赛的过程中， 隋文静又一次遭遇了腰

伤的侵袭， “赛前有十来天， 我都只能

躺在床上， 根本没法训练。” 对于隋文静

而言， 相比长期缺乏系统训练所带来的

生疏感， 更难战胜的是带伤作战时那种

无法专注于动作本身的感觉， “只要

能正常发挥， 能完整地做完整套动作，

我们就能夺冠。 但伤病时常会阻碍我

们。”

或许隋文静自己都数不清 ， 这已

是第几次站上国际大赛的舞台了 ， 她

时常会说自己 “到了比赛就会想战

斗”。 这一次， 人们却从她的口中听到

了过去几乎无法想象的话 ， “赛前训

练时， 其实我特别紧张。” 幸好， 一路

走出伤病 ， 隋文静从来都不孤独 。 从

搭档韩聪到编舞老师劳瑞 ， 再到主教

练赵宏博 ， 每个人都一直在向她传递

同一个信号 ： 只要努力 ， 故事会一直

向好的方向发展。 而事实也的确如此。

“我们曾经历了许多挫折与磨难，

但我们会一直为荣誉而战 ， 为祖国而

战， 这是我们的使命 。” 在韩聪看来 ，

再度登顶世锦赛已足以为过去一年的

种种遭遇画上美丽的句号 ， 这是自己

人生中难忘而又奇妙的一天 ， 但在他

心里还是留下了些许遗憾 。 对于所有

花滑选手而言 ， 世锦赛意味着一个赛

季的收官， 当另一对中国组合彭程/金

杨在镜头前诉说起这一年来的成长与

历练时， 隋文静/韩聪却不得不接受刚

找回状态又无赛可比的现实 。 “重回

世界顶点的感觉很奇妙 ， 真的很希望

赛季能够再长一些。” 说起那种意犹未

尽的感觉 ， 韩聪的言语间既有留恋 ，

又满是无奈。

好在 ， 对于 27 岁的韩聪和 24 岁

的隋文静而言 ， 运动生涯的巅峰或许

还未到来， 未来依然充满着许多可能。

（本报埼玉 3 月 21 日专电）

■本报特派记者 谢笑添

“武磊首球来得比我想的早”

“西班牙房东”斯图亚尼随乌拉圭队现身中国杯

对大部分中国球迷来说， 克里斯蒂

安·斯图亚尼并非一个耳熟能详的名字，

尽管这位乌拉圭前锋参加了去年的俄罗

斯世界杯， 也在本赛季西甲联赛中表现

出色。如今，不少中国球迷却因一个特殊

的身份认识了他———斯图亚尼正是武磊

在西班牙巴塞罗那租住公寓的房东。

32 岁的斯图亚尼曾在 2012 年到

2015 年效力于西班牙人队，正是这段经

历让他与武磊产生了联系。“西班牙人俱

乐部知道我在巴塞罗那有一套闲置公

寓，当武磊提出租房需求时，他们就找到

了我。 ”随乌拉圭队来南宁参加中国杯，

斯图亚尼成为了记者眼中的 “红人”，他

坦言虽然和武磊算不上太熟悉， 但自己

很喜欢这位中国小伙，“很高兴能通过这

样的机会认识武磊， 我也知道他是第一

位在西甲进球的中国球员， 我为他在赛

场上的表现感到开心。据我所知，他和他

的家人在我的公寓里住得也很开心。 ”

此前有媒体报道称， 斯图亚尼带武

磊看房时，曾对后者说“租了我的房子，

你一定能很快进球”。“这并非一句玩笑，

而是代表着一种祝愿。 不过我确实没想

到，武磊的进球会来得这么快。 ”斯图亚

尼表示，他看了武磊的几场比赛，相信他

的表现一定能越来越好，“我认为他是一

名速度很快、技术很好的球员，他在门前

的敏锐性也非常出色。 ”

本赛季， 斯图亚尼已在西甲联赛中

为赫罗纳队打入 16 球， 高居射手榜第

四。作为一名在西甲效力七个赛季、收获

79 个进球的前锋，他也向“房客”提出了

自己的建议，“西甲堪称全世界水平最高

的联赛之一， 武磊能出现在这里很不容

易，但他还需要不断努力。 一方面，他得

争取进一步提升技术， 同时还必须保持

不断超越自我的斗志， 这也是我能在本

赛季表现良好的主要原因。 ”

（本报南宁 3 月 21 日专电）

■本报记者 陈海翔

大坂娜奥米又陷教练争议

大坂娜奥米最近日子不太好过，她

再度陷入有关教练的争议之中。 据外媒

报道，曾执教过她的克里斯托夫·让近日

向美国佛罗里达州法院提起诉讼， 要求

世界第一“还钱”。

据克里斯托夫·让阐述 ，2011 年他

受雇于大坂的父亲伦纳德·弗朗索瓦，成

为大坂娜奥米与大坂玛丽两姐妹的教

练。 由于当时弗朗索瓦难以直接支付教

练费用， 便与克里斯托夫·让在 2012 年

3 月签下一份长期有效的合同， 承诺让

以后能获得姐妹两人 20%的比赛奖金与

赞助费。 据 WTA 统计，大坂娜奥米已获

得约 1080 万美元的收入（不包括广告赞

助），让希望追回至少 200 万美元。“其实

我本意并非如此（提起诉讼），只不过我

上次去找弗朗索瓦时， 他让我直接找律

师解决问题，所以我如他所愿。 ”无独有

偶，另一位大坂姐妹的前教练帕特里克·

托马也表示没有收到相应薪酬，“在我执

教时， 平均每月至少花费 5000 美元，当

时弗朗索瓦承诺未来将大力帮助我，可

迟迟没有兑现。 ”

就在迈阿密站比赛开幕前夕 （当地

时间本周三），大坂娜奥米以“我被禁止

谈论此事”做出回应。而她的律师亚历克

斯·斯皮罗表示此事 “荒唐至极”，“随着

大坂娜奥米成绩飞速上升， 就会产生许

多虚假指控。关于这份合同，她从来都不

知情，也从未签署过。 ”

这不是大坂娜奥米第一次因教练问

题遭受质疑。今年澳网后，她与功勋教练

巴金分道扬镳，此后她宣布杰梅因·詹金

斯成为自己的新教练。

■本报见习记者 占悦

“葱桶组合 ”

打动人心的自由滑

表演， 赢得全场观

众起立致敬。

新华社发

■本报记者 陈海翔

演砸精心安排的首秀， 卡纳瓦罗的处境有些狼狈。 视觉中国


